

# EL TIMON.

PERIÓDICO LITERARIO Y DE NOTICIAS.

## CORREOS.

Salidas.-Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.-Lunes 4 tarde Mahon. - Martes 4 t. Barcelona. - Miércoles 4 t. Mahon por Alcudia. - Jueves 4 t. Valencia. - Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.-Lunes 7 m. Valencia.- 9 m. Mahon por Alcudia.-Miércoles 3 tarde Ibiza y Alicante.- Jueves 9 m. Mahon 12 m. Barcelona por Alcudia.- Sábado 7 mañana Barcelona.

Precio: **4** REALES al mes  
en las tres islas.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 3'30 mixto, 8'10 m., 2'25 y 4 t. mixto.  
Id. de Manacor para Palma, 3'55 mixto, 7'55, 11 m. mixto, y 5'15 t.  
Id. de Manacor para La Puebla, 3'55, 7'55 m. y 5'15 t.  
Id. de La Puebla para Palma, 4'35 mixto, 8'20, 11'45 m., mixto y 5'40 t.  
Id. de La Puebla para Manacor, 4'35, 8'20 m. y 5'40 t.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTO DE MAÑANA.** — San Leonardo, hijo de una familia esclarecida de Francia y discípulo de san Remigio en los estudios. Llamado por divina inspiracion, pasó al yermo donde hizo una vida muy austera, llegando á ser padre de muchos monjes benedictos: con su predicacion convirtió á innumerables pecadores, muriendo llorado de todos en este día del año 559.

**CULTOS.** — *Mañana sábado.* — En San Miguel empezarán las Cuarenta Horas en honra del Sagrado Corazon de Jesus; siendo la exposicion á las seis de la mañana, á las diez horas y misa mayor. Al anocheecer se dará principio al triduo con sermon por el P. Carlos Barris, y despues la reserva.

**CORTE DE MARIA.** — En Santa Cruz, á la Virgen del Buen Camino.

## GACETILLA LOCAL.

Extracto del *Boletin oficial* número 2.142 correspondiente al día 4 de este mes:

Una órden del Gobierno de Provincia, á los Alcaldes y fuerza de la Guardia civil para la captura del desertor Gabriel Soler Fullana.

Nota-resúmen del número de perceptores provinciales y municipales sujetos en el año actual al impuesto de 12 á 15 por ciento y tercera parte de aumento con expresion de los sueldos y el de los descuentos.

La Alcaldía de esta ciudad publica el pliego de condiciones bajo las cuales saca á pública subasta el abastecimiento de nieve.

Nota de las compras verificadas por administracion directa en la factoría de utensilios de Palma durante la segunda quincena de octubre.

Real órden del ministerio de la Gobernacion sobre el clero de las provincias Vascongadas.

Nacimientos y defunciones registrados en el juzgado de la Lonja durante la segunda decena de octubre de 1880.

Mucho nos alegraríamos de que se confirmara la noticia de haberse sobreseído la causa que el señor Jefe Económico seguia á nuestro colega *El Isleño*.

Segun leemos en la *Ilustració Catalana*, el distinguido poeta provenzal Bonaparte-Wyssen, está

traduciendo al inglés *L'Atlántida* del reverendo D. Jacinto Verdager. Mucho nos place de que la literatura catalana tenga en la comercial Inglaterra un decidido y entusiasta propagador de sus bellezas, como lo es el tan poderoso cuanto celebrado autor de *Li parpatoun blu*, (Las mariposas azules.)

Hoy ha visitado nuestra Redaccion *El Correo Aragonés*, periódico católico.

Admitimos gustosos la visita y le devolvemos el cambio.

A las siete de la mañana han fondeado en este puerto los vapores *Mallorca* y *Menorca*, procedentes de Barcelona y Mahon respectivamente, conduciendo el primero 12 pasajeros, y el otro 14.

Dice *El Bien público* de Mahon:

Acabamos de saber con mucha satisfaccion, de la cual participarán todos los amantes de la prosperidad del país, que nuestra marina mercante, por desgracia harto abatida, se enriquece con un nuevo vapor de buena construccion y grandes dimensiones, cual es el *Duero* ahora de la matricula de Barcelona. La sociedad de vapores de esta ciudad, convencida de que el *Mahonés* ya no era apropiado para suplir el *Puerto-Mahon* y el *Menorca* durante sus limpias, lo ha vendido, adquiriendo en su lugar el *Duero*, cuyo nombre en adelante no sabemos cual será. Con esta adquisicion el público quedará mejor servido y hemos de confiar que el sacrificio que en ello hace la empresa será recompensado cual merece.

Leemos en un periódico del continente:

Se ha descubierto otro parásito de la carne de cerdo, el «*Strongylus elongatus*,» que ha causado la muerte de mas de 260,000 cerdos en la Carolina del Norte.

Atribúyese la causa de esta enfermedad, áun poco estudiada, á la acumulacion de animales en las porquerías, á la falta de ejercicio y á la alimentacion exclusiva de maíz mejor ó peor conservado.

Conviene, pues, que las autoridades hagan estensivas al caso presente las precauciones tomadas contra la carne enferma de «*trichina espirales*,» si del estudio que de la enfermedad en cuestion debe hacerse no resulta que son necesarias otras para precaverse de la accion, acaso más perjudicial; del «*Strongylus elongatus*,»

Noticia terrorífica:

Un doctor norte-americano anuncia en la prensa de Nueva-York siete terribles años, á partir del próximo.

Habrá una mortandad asombrosa: Asia quedará

despoblada; Europa se trasformará en un desierto, y América perderá 15 millones de habitantes. El profeta es generoso con Africa y Oceanía.

Hace perfectamente el bueno del doctor.

— Nota de los precios alcanzados el domingo 31 de octubre en el mercado de Inca:

	Pesetas.	Cénts.
Algarrobas, quintal.	4	25
Almendron id.	67	50
Arroz.	22	»
Aceitunas, barcilla (verdes)	2	»
Avena, cuartera.	7	50
Cebada, id.	8	50
Trigos blancos id.	16	50
Id. fuertes, id.	16	»
Habas mallorquinas id.	15	»
Id. forasteras	14	50
Garbanzos.	22	»

## CORREO.

MADRID 2 DE NOVIEMBRE.

Hace seis días se presentó al inspector del distrito del Hospicio, Sr. Fernandez, una persona importante de esta corte, manifestándole que hacía tiempo se venía ejerciendo presión contra él, ya por medio de cartas, ya saliendo á su encuentro y amenazándole en medio de la calle y exigiéndole cantidades que se elevaban á 70,000 reales, llegando hasta el extremo de haberse presentado en su casa un sujeto en demanda de ellas y no obteniéndolas le amenazó, dando á él y á toda su familia los disgustos consiguientes.

El señor Fernandez dispuso, de acuerdo con dicho señor, poner dentro de la casa al vigilante Garcia, el cual estuvo por espacio de tres días, sin que se presentase nadie; pero sí se recibieron dos cartas en las que se le exigía que el sábado 30 dejase á la portera, dentro de un sobre, 30,000 rs. y que pasaria á recogerlo un mozo de cuerda, á las doce de la mañana. Entonces el inspector ya dicho, disfrazado, así como tambien los vigilantes Garcia Cantó y Vazquez, distribuyó á estos convenientemente, entrando él en la portería de la casa y entregando al mozo el sobre, que de antemano estaba preparado con pedazos de periódicos. Salió tras el mandadero hasta que esté entregó el paquete á un sujeto que esperaba en la calle de San Vicente Alta, esquina á la Corredera, y despues de recibirlo fué detenido. Declaró que eran siete las personas que estaban de acuerdo para cometer las estafas que realizaban. A las seis horas quedaron todos á disposicion del señor juez de primera instancia del distrito del Hospicio.

— Las personas detenidas por el inspector del distrito del Hospicio, Sr. Fernandez, como complicadas en la estafa de 30,000 reales que se quiso cometer en la calle del Colmillo, núm. 7, cuarto 2.º, izquierda, son don E. G. P., que tiene un título académico; Francisco Masquera Romete, músico del regimiento infantería de Baleares; Santiago Villena, sargento 2.º graduado de 1.º; empleado en las Provisiones militares; Antonio Nuñez, guardia d l cuerpo de seguridad número 364; Nicanor Goy Garcia, Enrique Redecilla y Emilio Figueros.

— Esta mañana ha tenido lugar en la capilla de Palacio la funcion anual que la corte celebra este dia para dar gracias á la Providencia por haber librado á España del

horroroso terremoto que en 1.º de noviembre de 1755 causó en Lisboa 30,000 victimas y destruyó mas de 6000 edificios.

SS. MM. ocupaban el estrado, vistiendo el Rey de capitán general y la Reina un precioso traje de terciopelo azul contorneado por una greca de encaje blanco.

La infanta Isabel vestia un elegante traje de fondo crema, con flores color rosa y el cuerpo de raso color café, y las infantas doña Paz y doña Eulalia vestidos de faille verde marino.

Entre las damas hemos visto con lujosos trajes á la marquesa de Santa Cruz, á la condesa de Superunda, á la duquesa de Ahumada y á la marquesa de Portugaleta.

Han asistido tambien los jefes superiores de Palacio, varios grades de España y muchos gentiles hombres y mayordomos de semana.

El cardenal patriarca y el cardenal arzobispo de Toledo ocupaban sus siales.

El notable orador sagrado D. Isidro Lafuente y Almazan, cura rector de los Portugueses, encargado del discurso, ha llenado su mision con gran elocuencia, demostrando los profundos conocimiento que posee.

— El bergantin-goleta inglés de la matricula de Gibraltar «María Teresa», de 119 toneladas, con procedencia de Demerara (Brasil), y conduciendo medio cargo de ron y harina para Lisboa, se hallaba espuesto á estrellarse contra las rocas hacia la ensenada de Cangas.

Dirigido por el práctico, entró el lunes en el puerto, dando fondo á la una de la noche. Al amanecer del nuevo dia notaron el capitan y el práctico que la proximidad á la Borneira nada les favorecia para hacerse á la vela, y determinaron remolcar el buque hasta ponerle en franquia y dirigirse á uno de los fondeaderos seguros que en la ria existen.

Descolgada la lancha, levadas anclas y comenzada la maniobra se sintieron fuertes ráfagas de viento Sur que hicieron inútiles los esfuerzos y acercaron el buque al escollo hasta tocar con la prolongacion de la Borneira, perdiendo el barco el timon y una de las amarras, sin sufrir otra novedad el casco, que sostuvo otro anclote.

El buque estaba encerrado entre la punta de Borneira y el islote Borneiron. Eran las nueve de la mañana cuando se presentó el ayudante de marina de Cangas, y por su consejo abandonaron el buque el capitan y tripulantes, yendo á Cangas y despues á Vigo.

A las tres de la tarde suspendió el bergantin la única amarra, marchóse á la garra, chocó de popa en una piedra ya cerca de la playa, y fué por último á varar ó encallar, pues de todo hubo, quedando con la proa hácia tierra.

Inmediatamente se dió cuenta del siniestro al almirante de la escuadra inglesa surta en Vigo.

Ninguno de los buques que en el puerto habia pudo prestar auxilios al encallado. Este se halla metido entre rocas, tiene abiertas varias vias de agua, y siendo imposible sacarle del sitio en que se halla, trátase solo de salvar el cargamento y lo aprovechable del casco y arbolado.

— Se lee en el *Univers*:

«Al tener noticia de la espulsion de los PP. barnabitas, S. M. el Rey de Suecia les ha hecho ofrecer sin tardanza hospitalidad en sus Estados. Igual ofrecimiento les ha dirigido la princesa Ipsilanti.»

«Este hecho, dice la *Patrie*, debe ser exacto y hé aquí su esplicacion. Sabido es que el catolicismo ha sido protegido siempre en ese Estado protestante.

La Reina madre como católica tenia un confesor que murió pocos años ha. Dirigióse á Pio IX para que le indi-

case un director espiritual, y el Papa designó al Padre Almerici, romano de nacimiento, uno de los principales fundadores de los barnabitas en París.

El P. Almerici ha dejado en la corte de Estocolmo los mas gratos recuerdos y esta es sin duda una de las causas de la proteccion que los barnabitas expulsados de París encuentran en el Rey de Suecia.»

«Algunos periódicos, dice la *Patrie*, han dicho que se trata de reemplazar ó de llamar á monseñor Czacki, nuncio apostólico de la Santa Sede en París.»

Esta noticia es enteramente contraria á las intenciones del Vaticano. Monseñor Cazacki permanece en París para protestar hasta el fin contra la odiosa persecucion de que son objeto las Congregaciones religiosas.

Mas verdadera que la anterior noticia es la de que se ha retardado de nuevo la marcha de M. Desprez, nuestro embajador en el Vaticano. El gobierno, antes de dejar partir á M. Desprez, quiere conocer la actitud de las Cámaras respecto de las Congregaciones religiosas. De esta actitud en efecto dependerán las instrucciones que se den á nuestro embajador.»

—Los disturbios ocurridos en Marsella con motivo de la expulsion de los capuchinos han producido aquí bastante sensacion y son objeto de todas las conversaciones. Anoche se reunió el Consejo municipal (ayuntamiento) de aquella capital en sesion extraordinaria, y ha adoptado la siguiente proposicion, de que se ha dado esta mañana cuenta al gobierno:

«El Consejo municipal de Marsella, con motivo de los alborotos producidos esta mañana en el momento de ejecutarse los decretos de 29 de marzo y en vista de que la autoridad municipal es completamente extraña á esta ejecucion, hace todo género de reservas respecto á la responsabilidad que pudiera incumbir á esta ciudad por las medidas tomadas por la autoridad superior y por las consecuencias que se han producido.

»Declara, además, que en las actuales circunstancias el gobierno puede contar con el concurso de este Consejo municipal y con la poblacion republicana que representa, y puede estar convencido que la tranquilidad pública no será alterada en adelante, si los buenos ciudadanos se abstienen de toda manifestacion y dejan á los rebeldes solos en presencia de la fuerza armada, que tiene el encargo de dar cumplimiento á la ley.»

La noche pasaba han acampado algunos destacamentos de infanteria y caballeria en diferentes puntos de la poblacion, y especialmente en los alrededores de los conventos que han sido cerrados. Créese que el conflicto de Marsella no tendrá ya más alcance.

Presidente Mr. Ferrý leerá algunos dias antes de la reunion de las Cámaras una declaracion para someterla á la aprobacion del Consejo de ministros. El gabinete está ya de acuerdo sobre los principales puntos de la misma.

—Durante la fiesta que se celebraba dias pasados en Marcianese (Nápoles), se incendiaron los fuegos artificiales, oyéndose una terrible detonacion que sembró el pánico entre la multitud. A consecuencia de este suceso, se sabe que hay cuatro muertos y cinco heridos graves. Créese que el número de víctimas sea muy considerable, pero se ignoran detalles.

—Un espantoso huracan se ha dejado sentir en Dinamarca. El techo de plomo de la catedral de Copenhague fué arrancado y llevado por el viento como una hoja de papel. Varios puentes de las vías ferreas han sido destruidos, paralizándose con esto el servicio ordinario de los ferrocarriles.

## PARTES TELEGRAFICAS.

Ragusa 1.—Los dulciñotas seguían ayer resueltos á defenderse.

El comité de defensa de la plaza ha negado la entrada en la misma á las autoridades turcas.

Esto no obstante se cree que no se podrá prolongar mucho la resistencia, pues apenas llega á seiscientos hombres la guarnicion albanesa de Dulciño.

El gobernador de Salónica, Dervisch-Bajá, provisto de amplios poderes del sultan, ha llegado delante de Dulciño para obligar á los albaneses a que entreguen la plaza.

Lejos de ceder éstos, se encuentran cada vez más obstinados, amenazando con dar muerte al general turco Riza-bajá, que se halla en su poder.

Paris 1.—Se ha acordado un nuevo cambio en el personal de la magistratura.

Se cree que se aprobará el proyecto segun el cual el mandato de la Cámara de diputados debe durar cuatro años completos.

Si se toma esta resolucion, hasta mediados de octubre próximo no habrá nuevas elecciones.

San Petersburgo 31.—Ayer volvió á encargarse de los negocios públicos el general Loris Melikoff.

Se asegura que el czar sigue más aliviado.

Constantinopla 1.—El gobierno búlgaro ha reconocido inocente á un muchacho israelita, á quien se acusaba de haber insultado al viceconsulado de Francia en Sofía.

Nueva-York 1.—El observatorio meteorológico del Herald de esta ciudad anuncia una gran tempestad que en estos momentos está atravesando el Atlántico: llegará del 4 al 6 del corriente sobre los 40 grados latitud, dejando sentir sus efectos en las costas de Portugal, y probablemente en las de Galicia.

Viena 1.—Dervich-Bajá ha intimado á los albaneses que guarnecen á Dulciño á que se sometan, y entreguen inmediatamente la plaza.

Los dulciñotas insisten en no ceder.

Se cree que será preciso apelar á las armas contra ellos. Reina grande efervescencia dentro de la ciudad.

Madrid 2.—La mayor parte de los bolsistas comprometidos han arreglado sus diferencias.

Se ha fijado el sábado para la reunion de los moderados históricos.

El ministro de Hacienda proyecta un arreglo de la cuestion de los tabacos de Filipinas.

El cura de Lequeitio se encuentra en Madrid.

Interior, 20 65; exterior, siu operacioness

El encargado de negocios de Francia ha conferenciado con el señor Cánovas para obtener la rebaja de la multa de millon y medio de francos impuesta en Santander al vapor «Clapotron.»

Los comisionados vascongados han obtenido un resultado satisfactorio de sus gestiones.

Se indica al Arzobispo de Sevilla para ser elevado á la dignidad cardenalicia en el primer consistorio.

Han terminado en Sevilla los preparativos del banquete con que se obsequiará al señor Romero Robledo.

La liquidacion de la Bolsa se verifica tranquilamente.

Ha sido puesto en capilla un reo en Córdoba.

La escuadra inglesa que ha salido de Vigo va á dar una vuelta al mundo empleando en el viaje diez y ocho meses.

Son satisfactorios los experimentos que se han echo en Malta con una red destinada á proteger á los buques contra los torpedos.

Mañana se celebrará un Consejo preparatorio de otro que presidirá S. M. el Rey el juéves próximo.

El general Martínez de Campos y el señor Sagata han tenido una larga conferencia para deliberar sobre el telegrama que el señor Balaguer ha dirigido al general Martínez de Campos. Este ha contestado al señor Balaguer por el telégrafo.

El general Morriones ha conferenciado con el señor Cánovas y el señor Lasala acerca del ferro-carril de Canfranc, y ha salido satisfecho del resultado de la conferencia.

Se desmiente que haya dificultades para el arreglo de la reciente cuestión entre pescadores españoles y portugueses en la isla Cristina.

Para el pago de los intereses de la Deuda se suprimirá el sorteo en vista de la seguridad de que en pocos días se pagará la totalidad.

El Sr. Cánovas ha manifestado á los representantes de Vizcaya que únicamente las Córtes pueden resolver sus pretensiones.

Paris 2.—Se cree que mañana y pasado se aplicarán los decretos de Marzo contra los conventos de Paris.

Comprobada existencia de la carta del Papa al arzobispo de Paris, felicitándole por la energía demostrada en la cuestión de las Congregaciones.

De ayer á hoy se ha recibido la dimision de seis nuevos magistrados. La excitacion de los ánimos continúa en todos los departamentos.

Pasado mañana se temen desórdenes en esta capital por la causa seguida á Pyat.

Londres 2.—La noticia de que van á ser inmediatamente procesados los jefes de la Liga agraria de Irlanda ha provocado grande irritacion en toda la isla.

Se preparan demostraciones populares para protestar contra la conducta del gobierno ingles.

Las correspondencias de Dublin están contestes en que la situación de Irlanda no puede ser mas grave.

Dicen de Nápoles que es tanta la abundancia de lava que despide el Vesubio, que la ribera de Santa Eufemia ha quedado desolada y destruidos algunos puentes. Créese haya que lamentar desgracias personales.

## MOVIMIENTO DEL PUERTO.

### EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 4.

De Nueva-York con 23 dias, bergantin goleta Salas, de 279 ton., cap. D. Andres Oliver, con 10 mar. y petróleo.

De Cullera en un dia laud S. Antonio, de 50 ton., pat. Juan Alberti, con 6 mar., arroz y efectos.

### EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 4.

Para Marsella pailebot 3<sup>o</sup> Dolores, de 118 ton., pat. Bartolomé Ferrada, con 7 mar., trigo y efectos.

Para Alcudia laud S. Antonio, de 25 ton., pat. Sebastian Flexas, con 5 mar. y lastre.

Para Tortosa laud Manuel, de 39 ton., pat. Miguel Carbó, con 5 mar. y lastre.

## LA ISLEÑA.—EMPRESA MARÍTIMA Á VAPOR.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se abre el pago del sexto dividendo pasivo, de un diez por ciento del valor nominal de las acciones, que se hará efectivo en las oficinas de esta Sociedad, calle de la Marina, núm. 30, desde las diez de la mañana á la una de la tarde de los dias 12 al 22 de Noviembre próximo. Palma 28 de Octubre de 1880.—El naviero Director—P. Oliveros.



## TÉ PURGANTE DE CHAMBARD.

Compuesto únicamente de plantas y flores aromáticas, el *Té Chambard* es, sin contradicción el más suave, el más agradable y fácil de tomar de todos los purgantes. No ocasiona el más leve desarreglo ni exige ningun reposo, pudiendo cada cual, ocuparse de sus negocios como de costumbre.

De aquí la grande aceptación que ha merecido del público, y la preferencia que le conceden las personas de toda edad y sexo.

Unico Depósito en Palma en la Perfumería de D. Francisco Canals, Brossa 10.—Precio: una docena botes, 60 rs.—Un bote, 6 rs.

Variado surtido en perfumería fina, extranjera y del país.

ALQUILER.—En la calle de San Felio n.º 22 casa zaguan hay un 3.º piso para alquilar con cuatro dormitorios, agua á grifo y de más comodidades. En el principal de la misma casa darán razon.

TRASLADO.—La tienda de José Nadal, que se hallaba establecida en la plaza de la Constitucion, n.º 35, frente la fuente de las Tortugas, se ha trasladado á la calle inmediata de la Concepcion, esquina á la de Zaganada.

## TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 4 á las 5 t.

(Recibido el 4 á las 7:5 n.)

Se reformarán los presupuestos de consumos y cédulas personales.

Ha habido grandes nevadas en las inmediaciones de Madrid.

Prosiguense en Francia las expulsiones de los frailes.

Hubo tumultos en Lyon resultando un muerto.

Los Dulcínos se resisten.

3 por 100: interior 21'12.—Exterior falta.—Bonos 99'10.

## ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado, 21'00.—Fin, 21'05.—Banco de España, 290'00.—Barcelona 3 por 100 interior contado, 20'95.—Nortes, 73'50.—Palma 3 por 100 interior contado 21'075.

TEATRO PRINCIPAL.—Funcion para hoy 5.—9.ª DE ABONO.—2.ª DECENA.—La comedia en 3 actos SULLIVAN y el juguete cómico en un acto *El Primer Indicio*.

Entrada á localidades 3 rs. Id al Paraiso 2. A las 7 y media.